

Edición de la Revista Medicina Interna durante los años 1998 - 2018

*Eva Essenfeld de Sekler**

Este editorial de la Revista Medicina Interna versa sobre los volúmenes publicados desde 1998 a 2018 bajo mi función como editora, no ha sido una tarea fácil y tardé en hacerlo porque no encontraba un objetivo central único. Pero, sí, el análisis demostró que estamos al día, a pesar de las circunstancias y ese ha sido uno de los principales objetivos, porque al estar al día, evitamos su desaparición como le ha sucedido a otras publicaciones médicas.

Además, no me había dado cuenta lo que significaron los 20 años transcurridos, y decidí por ello revisar uno a uno los números publicados, y luego tabularlos por años, de acuerdo a las diversas secciones, para tener una visión global. Esto se tradujo en una extensión, quizás, excepcionalmente larga, como se ve mas adelante. El resultado numérico fue el siguiente: Editoriales: 91; Artículos de Revisión: 86; Galería de Imágenes: 88; Medicina Interna, Educación Médica y Comunidad: 78; Trabajos de Investigación: 179; Consensos: 9; Aspectos Epidemiológicos de la Medicina Interna: 42; Presentación de Casos Clínicos: 81.

Muchas fueron las horas así invertidas, pero muchas también, las satisfacciones, los recuerdos de mis maestros, colegas, amigos y alumnos al

releer sus nombres. Pero sobre todo la evolución, de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna desde 1985, año de la fundación de la Revista por la Junta Directiva del Dr. Carlos Alberto Moros Ghersi.

Nuestra Revista es una de las magníficas contribuciones que ha hecho la Sociedad Venezolana de Medicina Interna al país durante el crecimiento y maduración de esta institución, al mantener nuestra publicación y servir de tribuna a los numerosos trabajos de investigación, artículos de revisión y casos clínicos, que son la expresión de la investigación y la práctica de la especialidad de todo el país. Es patrimonio de la SVMII.

Y no es solo eso, que ya sería bastante. También nuestra revista, ha recogido en su sección Medicina Interna, Educación médica y Comunidad la historia documentada de la Sociedad, su doctrina, el pensamiento y la enseñanza de lo que hacemos, o muchas veces, de cómo lo deberíamos hacer. Ejemplo de esto último, son los múltiples artículos sobre el Cambio Curricular, y esto nos une una vez más a nuestras universidades, logrando así, educar y educarnos.

Al releer las revistas de estos 20 años, se nota el cambio que ha sufrido también, nuestra Venezuela, sobre todo en los últimos años, cuando comienzan a aparecer en el año 2005, en la sección Aspectos Epidemiológicos, los reportes e informes sobre terribles enfermedades reemergentes, como la difteria, la malaria, el sarampión, además de la aparición de otras nuevas como Dengue, el

* Editora, Médico Internista, ex presidente de la SVMII

ZIKA y Fiebre ChiKunguya. Esto también ocupó varios Artículos de Revisión que refrescaron nuestros conocimientos y nos proporcionaron otros, aun no bien sedimentados.

Hemos rendido homenaje a nuestros ex-presidentes, algunos de los cuales ya no están con nosotros y hemos recogido en nuestra Galería de Imágenes, momentos importantes para la SVMMI, como lo fueron la inauguración de nuestra sede en 2002 y los facsímiles de la fundación de la Sociedad.

En 2006, después de varios intentos no muy satisfactorios, nuestra Editorial pasó a ser Facundia y encargó a Carolina Rosenthal de la diagramación. Ella sigue diagramando la Revista y agradecemos su paciencia y su magnífica labor. Es este el momento de agradecer a la Dra. Evelyn Monsalve su importante ayuda en la corrección de las pruebas remitidas por la Editorial.

En el año 2008 se comenzó a publicar en cada número, la Declaración de Maracaibo, que constituye nuestra doctrina.

Cada uno de los XXIII Congresos Venezolanos de Medicina Interna ha sido descrito a medida que se han realizado, así como sus Ponencias Centrales, lo cual es un recordatorio de la importante labor de la SVMMI en la actualización de nuestros especialistas y estudiantes.

También hemos descrito la fructífera y prolongada relación de la SVMMI y el Capítulo Venezuela del American College of Physicians .

El Estudio EVESCAM, cuyos resultados preliminares aparecen en varios números, es una importante publicación que ha servido para conocer nuestra realidad metabólica, y así, prevenir la morbilidad por graves problemas crónicos de salud pública como la diabetes, la hipertensión arterial y las enfermedades cardiovasculares. También abarca los factores de riesgo para estas enfermedades, con lo cual podemos contribuir a su prevención.

En el año 2011 la Revista recibió el Premio Alí Rivas Gómez a la mejor publicación médica, otorgado por la Federación Médica Venezolana, reconociendo nuestra labor.

En el año 1999 se comenzaron a publicar los Consensos sobre importantes temas, y, además de su calidad extraordinaria, se demostró la labor conjunta de las diversas Sociedades Científicas afines reflejando la actualización de los temas y la colaboración de las diferentes sociedades.

Desde el año 2013, nos incorporamos a la era electrónica y la revista está en la página Web de la SVMMI. Una de las razones fue la falta de recursos y de papel para mantener una edición impresa, pero el Dr. Pedro Perdomo, nuestro Webmaster diseñó un buscador adecuado que facilita las consultas bibliográficas. En el mismo punto, contribuye el Índice Acumulativo por Autores y Materias, que aparece en el primer número de cada volumen.

Desde el punto de vista práctico, la tabulación aquí presentada, por secciones y años, puede constituir una especie de auditoría y rápida consulta para los autores de los artículos, quienes se identificarán en ellas y servirán para consultar bibliografía venezolana, lamentablemente faltante en muchos trabajos venezolanos.

Allí, se trataron de corregir algunos errores de ubicación u omisión de las publicaciones y espero, haberlo logrado. Pido excusas por los errores que aun puedan estar presentes.

Finalmente, presento en este editorial algunos cambios que estarán presentes a partir del N°3, del Volumen 34, 2018: aparecerá una nueva sección denominada Atención Médica de Alto Valor, cuyo fin es racionalizar los recursos tecnológicos y aumentar la acuciosidad clínica, lo cual es necesario en Venezuela ante las circunstancias actuales y es un movimiento mundial en este sentido. La otra nueva sección recoge los Intertips que se presentan en los Congresos y serán cuidadosamente escogidos. También habrán algunos cambios para las Instrucciones a los Autores, actualizándolas de acuer-

do a nuevas normas surgidas internacionalmente en el último año y exigiendo la incorporación de bibliografía venezolana (si la hubiere) en los artículos.

Solo me queda agradecer a los Comités Editoriales que me han acompañado en estos 20

años y a los numerosos autores su ayuda y contribución, deseando un futuro brillante al país y a la Sociedad Venezolana de Medicina Interna que depositó su confianza en mí para esta satisfactoria y particular labor.

Editoriales
1998
• Revista Medicina Interna "1985-1997"
• Editorial: cambio de editor
• Comentarios finales del X Congreso Venezolano de Medicina Interna
• La Sociedad Venezolana de Medicina Interna y la crisis de salud. Pasado, presente y futuro
• A la memoria del Dr. Adolfo Starosta con motivo del X Congreso Venezolano de Medicina Interna
1999
• Nuevas perspectivas presentes y futuras de la SVMl
• Hacia el comienzo del milenio
• Los Consensos Médicos
2000
• Medicina en Venezuela en situaciones de emergencias y desastres
• El XI Congreso Venezolano de Medicina Interna se celebra con notable éxito
• 15 Años de la Revista Medicina Interna
• II Congreso Latinoamericano de Medicina Interna
2001
• <i>Eloy Dávila Celis – IN MEMORIAM</i>
• <i>Juan Montenegro - IN MEMORIAM</i>
• 1941-2001: Sesenta años del inicio de los Postgrados Universitarios en la UCV y en Venezuela
• Mensaje a los miembros de nuestra Sociedad
2002
• Paso a paso hacia la modernización y actualización de nuestra Sociedad
• Violencia
• Hiperlipidemia y enfermedad renal
• Veinte años de las Jornadas de Egresandos de los Postgrados de Medicina Interna
2003
• El Internista Integralista venezolano
• XX Congreso Venezolano de Medicina Interna: ceremonia de instalación
• Las Jornadas de Egresandos de los Postgrados de Medicina Interna y su mayoría de edad
2004
• El Volumen Nº 20 de la Revista Medicina Interna
• Vulnerabilidad de nuestra Población ante la medicina no convencional
• Acerca de la necesidad de actualizar el Currículo del Postgrado en Medicina Interna
• <i>Rafael Ernesto Vargas Arenas. IN MEMORIAM</i>
• El Internista como herramienta indispensable para la solución de los problemas de asistencia primaria en Venezuela

EDICIÓN DE LA REVISTA MEDICINA INTERNA DURANTE LOS AÑOS 1998 - 2018

2005

- Medicina Interna, Ciencia y Tecnología
- El XIII Congreso Venezolano de Medicina Interna
- Plan de gestión de la Junta Directiva de la SVMI 2005-2007
- Las Jornadas de Egresandos de los Postgrados de Medicina Interna-2005

2006

- La necesidad de la recertificación como expresión de un internista actualizado
- Cincuenta años de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna
- Artículo Especial: Historia y biografía documentadas de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna
- Proyección de la SVMI hacia la Comunidad
- *Mario Ogni Cechini. IN MEMORIAM*
- El XIV Congreso Venezolano de Medicina Interna

2007

- Síndrome metabólico
- *Antonio Sanabria. IN MEMORIAM*
- Programa final del XIV Congreso Venezolano de Medicina Interna
- Espacios de participación en la Sociedad Venezolana de Medicina Interna
- Posición de la SVMI: Informe sobre el estado actual del uso y los riesgos del grupo de los medicamentos denominados COX-2

2008

- Sociedad Venezolana de Medicina Interna, institución nacional con pertinencia social
- La investigación en Medicina Interna en Venezuela
- Educación Médica Continua: principios y buena práctica (Plan de Gestión Nacional 2007-2009)
- Toma de posesión de la Red Venezolana de Sociedades Científicas
- Eloy Dávila Celis IN MEMORIAM

2009

- XV Congreso Venezolano de Medicina Interna
- Comentario editorial al trabajo Isoflavonas de Soya y Climaterio
- Integración Nacional de la SVMI: modelo de gestión
- 2010: Año de la Recertificación en Medicina Interna

2010

- De la utopía a la realidad: 25 años de la Revista Medicina Interna
- XVI Congreso Venezolano de Medicina Interna: el evento científico más importante del año
- Enfermedad metabólica y adolescencia
- Fondo de Previsión Social de la SVMI

2011

- Hacia la integración nacional de la gestión de la SVMI. Avances y Reflexiones
- XVII Congreso Venezolano de Medicina Interna: Un punto de encuentro
- ¿Qué camino tomar?
- Treinta años de la epidemia de VIH/SIDA
- XVIII Congreso de Medicina Interna. Una gran familia

2012

- Programa del XVIII Congreso Nacional de Medicina Interna
- *Félix Eduardo Castillo. IN MEMORIAM*
- Sobre la Ponencia Central del XVIII Congreso Venezolano de Medicina Interna
- La descentralización en la SVMI
- Educación Médica Basada en Competencia: Un nuevo currículo para las Facultades de Medicina

2013

- In Memoriam: Semblanza del Dr. Carlos Alberto Moros Gherzi
- In Memoriam. De la utopía a la realidad. Dr. Carlos Alberto Moros Gherzi
- La Medicina Interna se renueva a través del currículo
- Historia de la relación entre la Sociedad Venezolana de Medicina Interna y el Capítulo Venezuela del American College of Physicians: a propósito del vigésimo aniversario del ACP en nuestro país
- In Memoriam: Semblanza del Dr. Ramón Antonio Castro Álvarez
- Orgullosos de ser Internistas
- Jornadas Nacionales de Residentes de Medicina Interna: tributo al futuro de la especialidad

2014

- El Congreso de Medicina Interna
- La importancia del III Consenso Nacional para el manejo de pacientes con dislipidemia
- Las Jornadas de Egresandos de la SVM I ¿importan?
- Programa científico del XXI Congreso Venezolano de Medicina Interna

2015

- Nuestra perla: treinta años de la Revista Medicina Interna (Caracas)
- Herman Wuani - Elogio de una Vocación
- Nueva gestión: avanzar en la crisis es nuestro compromiso
- La formación en Investigación Clínico-Epidemiológica: una necesidad y un reto de la SVM I
- Micología Clínica: la necesidad de una nueva visión

2016

- 60 años de logros de la SVM I
- Historia de la Revista con motivo de los 60 años de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna
- XXII Congreso Venezolano De Medicina Interna: Reafirmación de principios institucionales en los 60 años de la SVM I
- Datos y facsímiles de la Fundación de la SVM I
- Difteria: una enfermedad re emergente en Venezuela

2017

- Estudio Venezolano de Salud Cardiometabólica "Lo que parecía inalcanzable es una hermosa realidad: por amor a Venezuela"
- Pirámide de Investigadores del EVESCAM
- Reporte de un caso inusual de Difteria Cutánea con Compromiso Mucoso y Síndrome del Vértex Orbitario

2018

- El XXIII Congreso Venezolano de Medicina Interna. Un reto exitoso
- El XXIV Congreso Venezolano de Medicina Interna
- La Edición de la Revista Medicina Interna durante los años 1998-2018

EDICIÓN DE LA REVISTA MEDICINA INTERNA DURANTE LOS AÑOS 1998 - 2018

Artículos de Revisión

1998

- Medicina conductual: un cambio emergente en el estudio de la salud
- Prevención del VIH/SIDA
- Síndrome de anticuerpos antifosfolípidos
- Implicación de la función endotelial en el manejo de la diabetes

1999

- William Osler: precursor de la enseñanza médica junto a la cama del paciente
- Prevención: ¿Qué hacer antes de los cuarenta años?

2000

- Inmunomodulación en Medicina Interna: la Artritis Reumatoidea como modelo clínico

2001

- Enfermedad cerebrovascular isquémica prevención y clasificación
- Medicina Basada en la Evidencia
- Pesquisa genética en el cáncer de mama y ovario. Consecuencias Prácticas

2002

- Contribución de las Lipoproteínas de Baja Densidad en la aterogénesis: papel de la interacción con la matriz extra celular
- *Pneumocystis carinii* y *neumocistosis*
- Nutrición parenteral en pacientes críticamente enfermos

2003

- Aterosclerosis y estrés oxidativo
- Síndromes renopulmonares hemorrágicos en vasculitis de pequeños vasos, síndrome de Goodpasture y Lupus Eritematoso Sistémico
- Índices pronósticos del ictus isquémico agudo

2004

- Insuficiencia cardíaca. ¿Es suficiente la Evaluación clínica?
- El efecto dual de la Insulina y la Aterosclerosis

2005

- Vacunación en el adulto. Tema olvidado
- ¿Es aterogénica la terapia hormonal posmenopáusica?
- Infecciones en el paciente con trasplante de órgano sólido
- Aproximación al diagnóstico de la insuficiencia cardíaca

2006

- Diagnóstico molecular en la práctica clínica
- Bases moleculares de las enfermedades renales
- Aproximación general al paciente intoxicado

2007

- Síndrome Metabólico
- Avances en el tratamiento de los linfomas
- Ictus Hemorrágico
- La evaluación periódica de salud del adulto

2008

- El edema agudo de pulmón
- Tratamiento de las dislipidemias 2008
- Prevención de la nefropatía Inducida por contrastes
- Hipertensión arterial recientemente diagnosticada

2009
• Uso racional del Medicamento
• Isquemia cerebral transitoria
2010
• Tiroiditis
• Derrame Pleural
• Actualización terapéutica en hipertensión arterial y diabetes Mellitus
2011
• Diabetes Mellitus: Perspectivas epidemiológicas e implicaciones clínicas
• Expresión morfológica de los marcadores tumorales como factores pronósticos en neoplasias malignas
• Cólera: Una amenaza para la región
• Síndrome metabólico
2012
• Proteína C Reactiva Ultrasensible
• Manifestaciones cardíacas en pacientes sin cardiopatía
• Un aspecto crítico olvidado con frecuencia: la adherencia al tratamiento
2013
• Estrés y Resiliencia como factores relacionados a la Hipertensión Arterial Sistémica
• Emergencias reumatológicas
• Fiebre Chikungunya
2014
• El cuidado perioperatorio de alto valor
• Enfermedades relacionadas con IgG4(ERlgG4)
• Síndromes Paraneoplásicos Endocrinos
2015
• Infección por Virus Zika (ZIKV): Arbovirosis emergente en las Américas
• Pautas de egreso posterior a un episodio de Insuficiencia Cardíaca aguda
• Deficiencia de hierro y/o anemia en la insuficiencia cardíaca, ¿tratar o no tratar?
• Hígado graso no alcohólico
2016
• Ictus en pacientes jóvenes
• El papel del riñón en la homeostasis de la glucosa y drogas de acción renal en el tratamiento de la diabetes mellitus tipo 2
• El Microbioma Humano y la Patología Asociada
2017
• Síndrome de fragilidad y sus variables asociadas
• Metformina, el fármaco paradigma del siglo XXI
• Síndrome antifosfolípido catastrófico
• Disfunción tiroidea subclínica
• Embolia pulmonar en el embarazo y puerperio: una patología mortal
2018
• Arteriopatía Periférica
• Reacciones Medicamentosas Adversas en el Perioperatorio

Galería de Imágenes Clínicas

2001

- Neurofibromatosis de Von Recklinghausen
- Lupus discoide y alopecia cicatricial
- Manos de mujer con osteoartritis.
- Gangrena en el pie de mujer con diabetes mellitus
- Síndrome de Ehler- Danlos. Mano de joven mujer con la característica hiperlaxitud articular
- Elefantiasis. Piernas y pies de mujer afectada por filariasis con la típica elefantiasis
- Inauguración de la nueva sede de la sociedad Venezolana de Medicina Interna

2002

- Mano de un hombre con escleroderma: *calcinosis cutis*
- Pie de un campesino con lesiones de micetoma eumicótico
- Penfigoide buloso en miembro superior de mujer con cáncer gástrico
- Achantosis nigricans tipo V en axila de mujer con cáncer gástrico
- Inauguración de la nueva sede de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna

2003

- Síndrome de Peutz -Jeghers
- Uñas blancas
- Cutis hiperelástico en mujer con Ehler-Danlos
- Esclerodactilia en esclerodermia avanzada

2004

- Artritis psoriásica y psoriasis ungueal en mano
- Verruga vulgar en dedos de adulto joven con inmunodeficiencia
- Gingivoestomatitis herpética
- Enfermedad de Addison: pigmentación de línea de la palma de la mano
- Queratodermia blenorragica.Lesiones plantares características en un hombre con Síndrome de Reiter
- Larva Migrans cutánea
- Granulomatosis de Wegener. Ulceración en septum nasal en un hombre con granulomas en las vías aéreas y nefritis
- Úlcera labial de etiología tuberculosa en una mujer con TBC cavitaria
- Síndrome de compresión medular por metástasis de cáncer tiroideo

2005

- Lupus pernio. Pápulas eritematosas en la nariz de un hombre con sarcoidosis
- Vasculitis leucocitoclástica. Úlceras en dedos de un hombre con Artritis Reumatoide
- Dermatofitosis en dorso de la mano
- Psoriasis pustulosa
- Esporotricosis
- Xantoma palmar

2006

- Eritema nodoso en mujer joven que ingirió dipirona
- Melanoma. Lesión proliferante de color negro en planta del pie
- Galería Histórica (1)
- Galería Histórica (2)
- Galería Histórica de la SVMl. Fotografía de los ex-presidentes

2007

- Gonococemia en adulto joven con tenosinovitis y poliartralgias migratorias
- Púrpura de Henoch-Schönlein

2008

- Enfermedad de Raynaud. Mujer joven con palidez digital después de exposición al frío
- Embolismo arterial. Hombre de mediana edad, con hipertensión arterial e hiperlipidemia; posteriormente dolor y gangrena en halgus
- Lepra Lepromatosa
- Síndrome de Osler-Weber- Rendu

2009

- Aspergilosis
- Polimerasa Leishmaniasis mucocutánea
- Sarcoma de Kaposi
- Pielonefritis enfisematosa
- Eritema multiforme asociado a Fenobarbital
- Aspergilosis Cutánea
- Necrolisis epidérmica tóxica por Piroxicam

2010

- Neurocisticercosis e hidrocefalia obstructiva
- Arteriopatía obstructiva poplítea
- Histoplasmosis cutánea en paciente con SIDA

2011

- Carcinoma de mama metastásico
- Amiloidosis
- Nefrocalcinosis en una paciente con Artritis Reumatoide y adenoma paratiroideo

2012

- Lesiones osteolíticas en brazo y hombro de hombre de 58 años con Mieloma Múltiple
- Parálisis facial secundaria a Herpes Zóster; Síndrome de Ramsay Hunt
- Feocromocitoma en un adolescente con hipertensión arterial
- Pielonefritis enfisematosa en mujer con LES

2013

- Tungiasis
- Carcinoma Papilar Tiroideo
- Liquen plano en lengua
- Metástasis cutáneas de colangiocarcinoma
- Hidroneumotórax tuberculoso

2014

- Presencia de coleóptero (*Ulomoides dermestoides*) en estómago de paciente con neoplasia de origen desconocido
- Sarcoma Histiocítico
- Oncocitoma de la carúncula ocular y Linfoma orbitario

2015

- Lesiones osteolíticas en paciente joven con Mieloma Múltiple
- Enfermedad pulmonar quística por *Pneumocystis jirovecii*
- Enfermedad por IgG4 (fibrosis retroperitoneal + “ojo seco”)
- Hipercalcemia maligna secundaria a tumor periférico y central de células gigantes: Tumor “pardo”

EDICIÓN DE LA REVISTA MEDICINA INTERNA DURANTE LOS AÑOS 1998 - 2018

2016

- Ictus isquémico protuberancial cardioembólico en paciente joven
- Ca metastásico de mama + quiste de ovario
- Signo de Frank
- Lesión nasal por *Aspergillus flavus* en paciente con Leucemia Mieloide Aguda
- Índice de rigidez arterial ambulatoria y péptido natriurético cerebral en pacientes hipertensos antes y después del tratamiento antihipertensivo
- Utilidad de la medición de enzimas cardíacas en ausencia de evidencia de cardiopatía isquémica aguda en pacientes con enfermedad renal crónica en hemodiálisis
- Cálculo coraliforme en riñón atrófico con hidronefrosis contralateral
- Artritis psoriática deformante en mujer de 62 años
- Toxicidad oftalmológica por hidroxiclороquina en paciente con LES

2017

- Agenesia renal izquierda en paciente con quiste renal derecho gigante
- Neumonía a focos múltiples
- Litiasis Renal Gigante
- Carcinoma Renal Metástasico

2018

- “Infierno Tiroideo”: otro ejemplo de la frecuente disociación clínica/ paraclínica en la Tiroiditis Sub-Aguda de Quervain
- Eritema Multiforme Mayor por administración de Penicilina
- Encefalomiелitis Aguda Diseminada viral

Medicina Interna, Educación Médica y Comunidad

1998

- El Proceso de conducción cognitiva y su aplicabilidad en la tutoría de los postgrados de medicina interna
- Comisión de lucha antitabáquica
- Prevención de la diabetes mellitus
- El Médico Internista: recurso humano imprescindible en un sistema de salud

1999

- *Medicina... Ars incertus*
- La revista docente. Herramienta de enseñanza de la medicina interna

2000

- La proyección de la mujer médico venezolana

2001

- Iatrogenia
- Ansiedad y depresión en la práctica de la medicina interna
- Ejercicio de la medicina interna en Latinoamérica. Visión de un médico internista chileno

2002

- Medicina Interna y Atención Primaria
- Violencia y medicina
- Medicina Interna en el siglo XXI ¿entera o fragmentada?
- Perfil de la tutoría científica en los postgrados médicos

2003

- Medicina Interna Integral (Médicos de Adultos) y la subespecialidad
- Enfermedad de pánico: su impacto en práctica de la medicina interna
- Abraham Flexner, el maestro de escuelas preparatorias que revolucionó la educación médica con motivo de los 93 años del Reporte Flexner

2004

- Unidades de Ictus
- Los Errores Diagnósticos en la Historia Clínica y su correlación con la Anatomía Patológica
- La Violencia y su impacto en los Sistemas de Salud

2005

- Eficacia de la Intervención breve para la cesación del consumo de Tabaco
- Situación actual del SIDA en la mujer embarazada
- Medicina Interna en el Estado Bolívar y el Departamento de Medicina del Hospital Ruiz y Páez. Inicio, presente y perspectivas futuras

2006

- Modelo socio-cognitivo: teoría educativa y de diseño curricular
- El internista en la enseñanza médica de pregrado
- Perspectiva de la educación médica de postgrado de medicina interna en Venezuela
- Las Jornadas de Egresandos de los Postgrados de Medicina Interna como evidencia de la Investigación del Médico Internista
- Sexagésimo aniversario del primer rociamiento con DDT en Venezuela
- Dengue en América Latina y Venezuela

2007

- Historia de la Medicina Interna en el Zulia
- Enseñanza de la genética en medicina interna
- Análisis diacrónico de la educación médica como disciplina: Desde el informe Flexner
- Ponencia Central del XIV Congreso Venezolano de Medicina Interna: Eficacia y eficiencia del Internista en el Sistema de Salud:
 - I. La experiencia mundial
 - II. El Ejercicio del Médico Internista en nuestro país. Experiencia de Maracaibo, nuevo modelo de gestión en el Hospital General del Sur
 - III. La percepción de la Medicina Interna en Venezuela entre los Residentes de Postgrado de la especialidad y los estudiantes de la carrera de Medicina

2008

- Ponencia Central del XIV Congreso Venezolano de Medicina Interna: Eficacia y eficiencia del Internista en el Sistema de Salud: IV. Papel del Internista en el futuro sistema de salud venezolano.
Conclusiones: Proposición de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna para el ejercicio de la especialidad en Venezuela
- Declaración de Maracaibo
- Análisis del funcionamiento en Venezuela de los Comités de Ética en investigación a comienzos del siglo XXI
- Educación médica y globalidad
- Perspectivas de la enseñanza de clínica médica en Venezuela

EDICIÓN DE LA REVISTA MEDICINA INTERNA DURANTE LOS AÑOS 1998 - 2018

2009

- El Secreto Médico
- Salud Mundial y el Reglamento Sanitario Internacional
- Influenza (H1N1). La Primera Pandemia del Siglo XXI
- Tabaquismo: una Epidemia Letal
- Red de Sociedades Científicas Médicas de Venezuela, Comisión de Epidemiología.
- Vigencia del Internista en el Sistema de Salud actual. A propósito de una investigación en Medicina Ambulatoria

2010

- Educación Médica: Uso del Modelo Socio-Cognitivo para el diseño de un currículo por competencia
- La Medicina en los tiempos de la postmodernidad
- Enfermedad metabólica y adolescencia
- La historia clínica, evolución histórica, objetivos e importancia
- El diagnóstico clínico y el método científico
- Proceso de elaboración de competencias del perfil del Médico egresado de la Escuela de Medicina "José María Vargas
- Consideraciones acerca de la disminución en las solicitudes de ingreso a los postgrados de Medicina Interna
- Un currículo integrado basado en la competencia
- Análisis del Club de Medicina Interna 2010-2011
- La medicina interna: una especialidad de todos los tiempos
- Diagnóstico clínico. Algunas consideraciones acerca del error médico

2012

- Estrategias Educativas para Prevención de Diabetes Mellitus: Fases 1, 2 y 3
- Ponencia Central del XVIII Congreso Venezolano de Medicina Interna:
- El médico internista en el sistema de salud de la Venezuela actual
- Principios del razonamiento clínico. ¿Puede este concepto ser aprendido y enseñado?
- Los saberes en el rediseño del plan de estudios de la carrera de medicina en la Escuela José María Vargas" de la Universidad Central de Venezuela- 1a parte

2013

- El currículo de la educación médica en Venezuela. Tendencias y Realidades: el Currículo por Competencia.
- Perfil de competencia profesional del médico internista venezolano: referente para guiar el desarrollo del currículo por competencia
- Farmacovigilancia y Medicina Interna - Presentación de cuatro casos
- Razones Institucionales para pertenecer a la Sociedad Venezolana de Medicina Interna
- Educación médica basada en la competencia profesional: una visión global

2014

- Los saberes en el rediseño del plan de estudios de la carrera de Medicina. Escuela "José María Vargas de la Universidad Central de Venezuela- 2a parte
- Los diseños de investigación clínica en áreas de la salud
- La autonomía en el ejercicio clínico
- La Entrevista Médica y sus alcances en la organización de salud
- Proceso de diseño de un Currículo por Competencia Profesional para los Cursos de Postgrado de Medicina Interna de la Universidad Central de Venezuela

2015
• Ponencia Central SVMI 2015: promoviendo un estilo de vida saludable en Venezuela
2016
• La clínica y el laboratorio
• Perfil de competencia profesional del médico internista venezolano (Actualización 2016). Referente para guiar el desarrollo del currículo por competencia profesional
• Gestión de la diabetes mellitus
• Ponencia Central del XXII Congreso Venezolano de Medicina Interna
- Pioneros de la Medicina Interna en Venezuela
- Haciendo caminos
- SVMI 2016 "60 años de logros y de cara al futuro"
2017
• Cuidados del enfermo al final de la vida: actuación del médico internista
• Crisis humanitaria y escasez de Medicamentos: Guía práctica para los pacientes con Diabetes Mellitus e Hipertensión Arterial. Grupo Cuatro por Venezuela.
• Educación médica en Venezuela: visión diacrónica
2018
• Ponencia Central del XXIII Congreso Venezolano de Medicina Interna: EVESCAM, Conceptos Básicos y Contexto Global. Presentación de los Resultados Generales Grupo de Estudio Evescam. Pasado, Presente y Futuro
• ¿Qué es y cómo se vive un postgrado de Medicina Interna? Reflexiones de una Internista Docente de la especialidad

Trabajos de Investigación
1998
• El médico del adolescente: resultado preliminar
• Utilidad clínica de marcadores sustitutos del recuento absoluto de linfocitos CD4 en pacientes infectados y enfermos por VIH
• Aspectos epidemiológicos y conocimiento del público sobre conocimiento de la HTA en un medio suburbano
• Hipertensión intracraneal idiopática: estudio retrospectivo de 116 pacientes evaluados en la unidad de neuro-oftalmología del Hospital Vargas de Caracas
• Ocurrencia de crioglobulinemia en donantes de sangre del Hospital Universitario de Caracas con Hepatitis C. Relación clínico-epidemiológica
• Determinación de un nuevo índice cardiotorácico relacionado al sexo
• Polimorfismo del gen de la enzima convertidora de angiotensina I e hipertensión arterial en poblaciones negras del Estado Miranda
• Anticuerpos antifosfolípidos en Malaria
• Evaluación de los conocimientos de prevención en una población no hospitalaria
• Resistencia a la insulina y activación plaquetaria
• Alteración del metabolismo glucídico: resistencia a la insulina en pacientes con hipertensión arterial primaria en una población negra venezolana
• Anticoagulación en la gestación: estudio retrospectivo en el Servicio de Medicina Interna de la Maternidad Concepción Palacios

1999

- Asma: estudio comparativo entre el paciente con exacerbación y el paciente controlado
- Lupus Eritematoso Sistémico: manifestaciones neuropsiquiátricas
- Dispersión del QTc: valor predictivo en arritmias post infarto del miocardio
- Hemocromatosis: prevalencia en donantes de sangre presumiblemente sanos
- Alteraciones funcionales y morfológicas de la glandula tiroides en pacientes con enfermedad de Hodgkin tratados con radioterapia y quimioterapia
- Biopsia sinovial en 45 pacientes con gonartritis crónica
- Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida: discrepancia entre los diagnósticos clínicos de sus complicaciones y los hallazgos de autopsia
- Uso de la variabilidad de la frecuencia cardíaca en la evaluación del sistema autonómico cardiovascular en pacientes diabéticos tipo 2
- Inhibidores de la IECA y bloqueantes de calcio en la nefropatía diabética incipiente

2000

- Óxido nítrico y desnutrición
- Síndrome antifosfolípido primario y secundario: diferencias clínicas, inmunológicas y de pronóstico
- Ferritina como factor pronóstico en pacientes con síndrome de inmunodeficiencia adquirida
- Estrongiloidosis: frecuencia en pacientes hospitalizados
- Estrongiloidosis: aspectos clínicos, hematológicos e inmunológicos
- Malaria por Plasmodium vivax: efectos del tratamiento sobre los niveles de inmunoglobulinas y variación en la expresión del antígeno CD23
- Perfil de riesgo cardiovascular en adolescentes sanas con madres hipertensas y diabéticas
- Homeostasis Model Assessment (HOMA) en pacientes diabéticos tipo 2
- Valor de las manifestaciones clínicas y paraclínicas de insuficiencia suprarrenal en pacientes con sida estadio C3
- Intoxicación moderada a severa por Paraquat tratada con esteroides e inmunosupresores. Datos preliminares
- Experiencia con la utilización de la inmunoterapia en el tratamiento de la leishmaniasis cutánea americana, aplicada en el estado Cojedes entre los años 1988 – 1998
- Paracoccidiodomicosis: Experiencia en el Hospital “Dr. Domingo Luciani”
- Efectos cardiovasculares de la dopamina inhalada en sujetos normotensos con insuficiencia renal crónica en hemodiálisis

2001

- Dislipidemia en infección por Virus de Inmunodeficiencia Humana en diferentes estadios de la enfermedad. Estudio prospectivo en 41 pacientes
- Hallazgos ecosonográficos abdominales en pacientes con SIDA
- Relación entre monitoreo ambulatorio de presión arterial de 24 horas y alteraciones en la memoria reciente de adultos mayores de 55 años
- Frecuencia de anticuerpos anticardiolipina, VDRL+ y alteraciones de coagulación en pacientes con artritis reumatoidea
- Factores de riesgo y diagnóstico de salud del adolescente venezolano: estudio piloto
- Determinación de malondialdehído y óxido nítrico en individuos fumadores
- Zincuria y zincemia en osteoporosis postmenopáusicas
- Determinación de patrones de subfracciones de Lipoproteína de Baja Densidad (LDL), en pacientes con lipemia postprandial por Electroforesis capilar
- Undecanoato de testosterona en el síndrome de deficiencia parcial de andrógenos en el hombre que envejece (PADAM)
- Hemorragia intracerebral espontánea. Variables clínicas con valor pronóstico

2002

•Glomerulonefritis lúpica: relación entre severidad de la nefropatía y variables funcionales renales
•Demencia en pacientes ambulatorios que han sufrido un ictus
•Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida: frecuencia y etiología de manifestaciones dermatológicas
•Diabetes mellitus tipo 2 de reciente diagnóstico. Características electrofisiológicas del Sistema Nervioso Central
•Estudio del músculo esquelético en pacientes con diabetes tipo 2 tratados con IECA
•Embarazo en adolescentes: ¿es de alto riesgo obstétrico?
•Consumo de alcohol y concentración plasmática del activador del plasminógeno tisular endógeno
•Infección por el virus de inmunodeficiencia humana. Evaluación del tratamiento antiretroviral de alta eficacia
•Estatinas como agentes nefroprotectores en pacientes diabéticos tipo 2 con disfunción endotelial
•Modificación del umbral convulsivo por etanol en un modelo experimental de epilepsia
•Factores determinantes en el retardo diagnóstico de la enfermedad de Hansen
•Comparación de los efectos del carvedilol y bisoprolol sobre la clase funcional y la función ventricular en pacientes con insuficiencia cardíaca congestiva

2003

•Tratamiento inmunomodulador en pacientes con insuficiencia cardíaca
•Estimación del riesgo quirúrgico mediante la evaluación médica perioperatoria
•Marcadores inflamatorios y bioquímicos de la evolución del ictus isquémico agudo
•Un programa de educación diabetológica centrada en principios andragógicos
•Macroangiopatía medida por complejos inmunes en pacientes diabéticos tipo 2 con neuropatía proximal
•Neuropatía diabética periférica: correlación de la escala clínica de Toronto y la bioestesiometría
•Fibrinógeno, factor predictivo de riesgo cardiovascular en diabéticos tipo 2 y en dislipídemicos
•Prevalencia y severidad de la depresión en pacientes con psoriasis

2004

•Accidentes cerebrovasculares: manifestaciones autonómicas cardiovasculares según la localización hemisférica
•Detección del Polimorfismo G/A en la región -455 del Gen b-Fibrinógeno y su relación con el Infarto Miocárdico Agudo
•Insuficiencia Cardíaca: utilidad de la Maniobra de Valsalva
•Factores predictivos de hospitalización en pacientes con enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC)
•Electrocardiograma de alta resolución en pacientes que han sufrido un infarto y su evolución posterior
•Hipercalcemia idiopática. Efecto de una sobrecarga proteica aguda sobre el pH sanguíneo y la densitometría ósea
•Cromomicosis por <i>Cladophialophora carrionii</i> : características citogenéticas básicas. Comunicación preliminar
•Trastornos cognitivos en pacientes hipertensos con anormal descenso nocturno de la presión arterial
•Niveles de L-selectina en pacientes con VIH-SIDA

2005

•Neuropatía autonómica cardiovascular: evolución de diabéticos tipo 2 bajo anestesia general y en el período postoperatorio inmediato
•Relación entre proteína C reactiva en líquido pleural y suero como elemento diferencial entre exudado y trasudado
•Lupus eritematoso sistémico: factores de riesgo para infección
•Niveles de homocisteína plasmática en diabéticos tipo 2 y controles sanos
•Hipogonadismo en pacientes con SIDA e inmunomodulación con los análogos de la GnRH
•Síndrome hemofagocitario e histoplasmosis diseminada en pacientes febriles y citopénicos, con infección por VIH
•Evaluación de los conocimientos y la actitud de los médicos del Servicio de Medicina Interna de la Ciudad Hospitalaria "Dr. Enrique Tejera" sobre la farmacovigilancia
•Niveles de homocisteína en pacientes con demencia
•Análisis de 63 casos de trombosis venosa profunda de miembros inferiores
•Infección por el virus de hepatitis C: seroprevalencia en pacientes infectados por el virus de inmunodeficiencia humana
•El péptido natriurético tipo B como marcador pronóstico de insuficiencia cardíaca en pacientes con síndrome coronario agudo

2006

- Utilidad de la biopsia y cultivo de médula ósea en el diagnóstico de histoplasmosis y tuberculosis de pacientes con SIDA
- Nefropatía por inmunoglobulina A. Estudio clínico- epidemiológico de pacientes diagnosticados por biopsia renal
- Estándares en la educación médica de postgrado
- Niveles de zinc y coeficiente talla/edad en adolescentes embarazadas
- Ictus isquémico agudo: valor pronóstico del ácido úrico y la homocisteína
- Disfunción ventricular izquierda en diabéticos
- Epidemiología de la neumocistosis
- Relación entre degeneración grasa del hígado e insulinoresistencia
- Violencia doméstica en estudiantes de secundaria de Maturín,Venezuela

2007

- Calidad de vida en pacientes diabéticos con neuropatía periférica
- Efecto del alendronato sódico en la prevención primaria de la osteoporosis inducida por glucocorticoides
- Medición del complejo íntima media carotídeo en pacientes con diabetes mellitus tipo 1: correlación micro y macrovascular
- El péptido natriurético auricular y el Doppler braquial como marcadores de disfunción endotelial
- Determinación de los niveles de adiponectina en pacientes con síndrome metabólico y su correlación con el HOMA
- Caídas en ancianos: nivel de su conocimiento y conducta preventiva
- Estudio clínico y análisis de supervivencia de pacientes con cirrosis hepática coinfectados VIH/VHC
- La elaboración de una Norma de Práctica Clínica como estrategia de aprendizaje significativo en Medicina Interna. El caso del Decanato de la Universidad Centrooccidental "Lisandro Alvarado"
- Niveles de óxido nítrico y antecedente familiar de hipertensión arterial
- Efectos de la Atorvastatina sobre la expresión de FasL (CD95L) en tejido cerebral isquémico de ratas
- Alteraciones del Fondo de Ojo en pacientes con Lupus Eritematoso Sistémico y su relación con el índice de severidad
- Efectividad del Nebivolol vs Enalapril en el tratamiento de la disfunción endotelial en pacientes diabéticos tipo 2

2008

- Utilidad de los niveles de fibrinógeno, grosor de la íntima Media Carotídea común e Índice Tobillo-brazo como marcadores de severidad en el Ictus isquémico agudo
- Genotipificación de la infección por el Virus del papiloma humano en pacientes hombres con Virus de Inmunodeficiencia Humana que tienen sexo con hombres
- Procalcitonina como marcador de severidad y pronóstico en pacientes con neumonía
- Estudio de un reflejo periférico compensador de la actividad simpática en diabéticos con y sin neuropatía autonómica mediante el uso de un dinamómetro
- Estrés oxidativo en familiares sanos de pacientes diabéticos tipo 2 y con síndrome metabólico
- Relación entre circunferencia abdominal e hipertensión arterial
- Efectos clínicos de la L-Arginina en el Ictus Isquémico Agudo
- Uso de ácidos grasos insaturados en pacientes con dislipidemia y prueba de tolerancia a grasas alterada
- Dislipidemia y estatois hepática en pacientes con HIV
- Conocimiento de un grupo de diabéticos venezolanos acerca de la hemoglobina glicosilada y la autovigilancia glicémica.
- Positividad de la inmunofluorescencia directa para *Pneumocystis jirovecii* en contactos de pacientes con neumocistosis.
- Diabetes Mellitus y arteriopatía periférica: relación entre el índice tobillo-brazo, engrosamiento del complejo Intima- media carotídeo y complicaciones crónicas

2009

•Función diastólica y ventricular en fumadores jóvenes
•Efecto de las Isoflavonas de Soya en el control de los síntomas perimenopáusicos
•Valor pronóstico de la hiperglicemia de ingreso en pacientes con Ictus Hemorrágico Intraparenquimatoso
•Utilidad clínica de la Cistatina C como marcador precoz de enfermedad renal crónica
•Cambios neurofisiológicos en el adulto mayor: sensibilidad y reflejos
•Glicemia e Insulinemia en pacientes con Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida del Adulto

2010

•Variabilidad diurna y nocturna de la presión arterial en embarazadas sanas y mujeres en edad reproductiva a través del monitoreo ambulatorio de presión arterial
•Uso clínico de la Reacción en Cadena de la Polimerasa e hibridación en el diagnóstico de Tuberculosis
•Cambios en el flujo venoso de miembros inferiores en pacientes hospitalizados por patologías médicas
•Manifestaciones clínicas tempranas del LES
•Procalcitonina en pacientes con neutropenia y fiebre secundarias a quimioterapia
•Espesor de íntima media carotídea y placa de ateroma en sujetos con hígado graso no alcohólico
•Enfermedad sistémica y hepatopatía diagnosticadas por biopsia hepática
•Asociación de la Infección por el Virus de Inmunodeficiencia Humana con Osteopenia y Osteoporosis
•Necesidades de los pacientes diabéticos con discapacidad y sus cuidadores

2011

•Desgaste profesional en residentes de Postgrado del Hospital Universitario de Caracas
•Influencia de la aterosclerosis carotídea en la variabilidad de la respuesta autonómica cardiovascular en pacientes con Diabetes Mellitus tipo 2
•Colonización del <i>Pneumocystis jirovecii</i> en contactos de pacientes con neumocistosis: identificación por técnicas moleculares
•Estratificación de riesgo de morbimortalidad en pacientes neutropénicos febriles hemato-oncológicos utilizando dos escalas de predicción
•Ácidos grasos omega 3 en la dilatación mediada por flujo de la arteria braquial en individuos con disfunción endotelial

2012

•Microalbuminuria como indicador de inflamación y disfunción endotelial en el síndrome metabólico
•Proteína C Reactiva Ultrasensible
•Función sexual en mujeres con diabetes mellitus tipo 2
•Infección por virus de inmunodeficiencia humana: factores predictores de falla virológica e inmunológica en adultos
•Reporte de Reacciones Adversas a los Medicamentos:
•Estudio piloto de los conocimientos y actitudes de médicos venezolanos
•Búsqueda espontánea de los resultados en donantes de sangre con marcadores serológicos positivos

2013

•Evaluación del efecto del ácido tióctico en los cambios clínicos, neuroconductivos e histopatológicos de la neuropatía diabética sensitivo-motora distal
•Terapia endovascular y hemorragia subaracnoidea: experiencia en el Hospital Central de Maracay
•Riesgo cardiovascular en mujeres en edad reproductiva con diabetes tipo 2 incorporadas a un programa de ejercicios
•Tratamiento antihipertensivo diurno y nocturno. Efecto en la función endotelial de pacientes con patrón non-dipper
•Enfermedad periodontal como factor de riesgo cardiovascular en hombres
•Leucopenia como hallazgo en pacientes con ansiedad y depresión
•Análisis del producto fosfocálcico y proteína C reactiva ultrasensible en pacientes con enfermedad renal crónica en programa de hemodiálisis
•Diagnóstico de Neumocistosis en pacientes con EPOC

EDICIÓN DE LA REVISTA MEDICINA INTERNA DURANTE LOS AÑOS 1998 - 2018

2014

- Efectos de la prednisona sobre la función renal a corto plazo en pacientes con Insuficiencia Cardíaca Descompensada
- Hemocultivo positivo como factor pronóstico en pacientes con patología hematooncológica y neutropenia febril
- Estudio de Biomarcadores de Demencia

2015

- Tuberculosis: características epidemiológicas en un hospital tipo IV
- Efectos de una dieta rica en mantequilla en la estructura/función plaquetaria y endotelio de corazón y páncreas
- Simulador de electrocardiogramas
- Neuropatía Diabética periférica: eficacia clínica de la evaluación semiológica
- Nivel de autoestima y su relación con el valor absoluto de linfocitos TCD4 en pacientes que viven con VIH/SIDA
- Factores de riesgo de morbilidad en pacientes hospitalizados con insuficiencia cardíaca aguda
- Evaluación de la función renal en pacientes con hipertensión arterial esencial. Diagnóstico clínico de nefroangioesclerosis

2016

- Ictus en adultos jóvenes: análisis de las características clínicas y epidemiológicas
- Baja masa ósea en hombres
- Valores de 25-hidroxivitamina D (25-OH D3) en hombres con baja masa ósea
- Características clínicas y epidemiológicas de los pacientes hospitalizados con derrame pleural
- Preeclampsia - eclampsia: factor de riesgo para síndrome metabólico

2017

- Autocuidado y adherencia al tratamiento en pacientes con Diabetes Mellitus
- Diagnóstico molecular de Fibrosis Quística en Venezuela
- Análisis Epidemiológico de las patologías en mujeres de edad reproductiva que acudieron a un Hospital General tipo IV (2015-2016)
- Síndrome de Guillain-Barré e Infección por Virus Zika en Ciudad Bolívar, Venezuela (2015- 2016)

2018

- Hidroxicloroquina y retinopatía en pacientes reumatológicos
- Disfunción tiroidea inducida por amiodarona en pacientes portadores de arritmias
- Relación entre Prehipertensión Arterial y Trastornos Neurocognitivos
- Ácido Úrico como Marcador Pronóstico de Proteinuria en 24 Horas en Pacientes Diabéticos
- Prescripción y Adquisición de Medicamentos y Procedimientos. Análisis de las Limitaciones Actuales en el Ejercicio Médico

Aspectos Epidemiológicos de la Medicina Interna en Venezuela

2005

- Síndrome metabólico como factor de riesgo para enfermedad cardiovascular
- Frecuencia de dislipidemia en una población de adultos jóvenes

2006

- Nivel de conocimiento sobre la osteoporosis en sujetos masculinos
- Diabetes Mellitus Gestacional en una población

2007

- Tuberculosis y micosis endémicas en una población indígena del Edo. Bolívar: San José de Kayama
- Prevalencia de maltrato en adultos mayores en una comunidad del Edo. Bolívar

2009

- Síndrome Metabólico en pacientes de un Servicio de Medicina Interna
- Relación entre los niveles de lipoproteínas y la circunferencia abdominal
- La experiencia de la Unidad de Diabetes del Hospital Vargas. (1995-2008)
- Situación del VIH- SIDA en Venezuela (parte I) Comisión de Epidemiología de la RSCMV.

2010

- Situación del VIH- SIDA en Venezuela (parte II)- Comisión de Epidemiología de RSCMV
- Osteoporosis en hombres
- Primeras curvas de percentiles de la circunferencia de cintura en un grupo de adolescentes del estado Lara, Venezuela
- Prevalencia de prediabetes en adolescentes. Relación entre obesidad e historia familiar de diabetes mellitus
- Sífilis Congénita: Un problema de salud continuo, pero descuidado
- Epidemiología de la infección por HIV / SIDA en el Servicio de Medicina Interna III del Hospital Vargas de Caracas
- Prevalencia de síndrome metabólico, obesidad y alteración de la glucemia en ayunas en adultos del páramo del Estado Mérida, Venezuela (estudio VEMSOLS)
- Dermatitis en los pies de pacientes hospitalizados en servicios de medicina, Hospital "Ruiz y Páez", Ciudad Bolívar, Estado Bolívar
- Infección por mycobacterium tuberculosis: casuística del servicio de medicina interna III, Hospital Vargas de Caracas

2012

- Comparación de la calidad de vida entre pacientes masculinos y femeninos con diabetes mellitus tipo 2
- Epidemiología de la infección por VIH/SIDA en Venezuela -2012
- Estudio de las prácticas en el manejo de la diabetes en Venezuela (IDMPS-Venezuela Ola 2)

2013

- Tuberculosis y micosis sistémicas en indígenas del Municipio Cedeño, Estado Bolívar, Venezuela
- Espectro de patógenos pulmonares en pacientes VIH+ en la era TARGA
- Epidemia focalizada de malaria en Venezuela
- Usos y abusos de los gases lacrimógenos y la salud: prevención y manejo

2014

- Aplicación del test Findrisk para cálculo del riesgo de padecer diabetes mellitus tipo 2
- Lepra lepromatosa

2015

- Estudio Venezolano de factores de riesgo cardiometabólico (EVESCAM). Parte I
- Prevalencia de obesidad abdominal en una población rural del estado Portuguesa
- Infección por virus Zika y Embarazo

2016

- Factores predisponentes de la disfunción tiroidea
- Sistema epidemiológico de registro oncológico: Telemedicina para la integración de la salud pública
- Difteria: Diagnóstico Microbiológico. Sociedades: Microbiología, Salud Pública, Puericultura y Pediatría, RSCMVcientífica

2017

- La carga económica de las condiciones cardíacas en Venezuela
- Café e Hipertensión Arterial en la Población de los Andes de Venezuela.
- Resultados preliminares del Estudio EVESCAM
- Sarampión: una enfermedad reemergente en Venezuela

2018

- Prevalencia de Dislipidemias en Adultos de la Región Capital de Venezuela.
- Resultados Preliminares del Estudio EVESCAM

Presentación de Casos Clínicos

1998

- Hipertensión portal como complicación infrecuente de leishmaniasis visceral.
- Enfermedad de Castleman.
- Bula infectada: reporte de un caso
- Síndrome de Sweet

1999

- Enfermedad de Lafora: una forma poco frecuente de epilepsia mioclónica. Aspectos clínicos, histológicos, inmunohistoquímicos y ultraestructurales.
- Trombosis venos profunda asociada a la inyección intravascular de mercurio metálico

2000

- Infiltración leucémica de glándulas mamarias Leucemia mixta y astrocitoma maligno: una rara asociación
- Coartación de aorta torácica

2001

- Dermatomiositis como expresión paraneoplásica de cáncer de mama.
- Silicosis medular como diagnóstico diferencial de un tumor de mediastino
- Tumor germinal de mediastino

2002

- Saturnismo: presentación de dos casos y revisión de la literatura
- Síndrome perdedor de sal post injuria cerebral
- Absceso esplénico: reporte de 5 casos y revisión de la literatura
- TBC pulmonar y renal diagnosticadas por PCR en sangre y orina

2003

- Parálisis hipokalémica debida a acidosis tubular renal tipo 1
- Tuberculosis mamaria primaria bilateral
- Diarrea por *Plesiomona spp.* en paciente inmunocompetente

2004

- Lipomatosis Múltiple Simétrica asociada a miopatía proximal en un paciente con convulsiones y miocardiopatía dilatada. Probable caso de Síndrome Proteus.
- Lupus Eritematoso Sistémico materno "incompleto" diagnosticado a través de cardiopatía fetal
- Enfermedad de Moya-Moya
- Síndrome de compresión medular por metástasis de carcinoma tiroideo

2005

- Distrofia miotónica (enfermedad de Steinert)
- Tumoración de crecimiento rápido en muslo de paciente femenina de 72 años
- Porfiria cutánea tarda: ampollas y cicatrices atróficas en dorso de la mano
- Vasculitis por hipersensibilidad: lesiones purpúricas elevadas con tendencia a la ulceración en el dorso de la mano.
- Microcarcinoma papilar de tiroides. Una presentación clínica poco usual
- Neurosífilis parenquimatosa

2006

- Leishmaniasis, Sarcoma de Kaposi y Strongyloidiasis en paciente con SIDA

2007

- Arteritis de Takayasu
- Asociación de las secuencias disruptivas de Klippel-Feil y Poland en el mismo paciente
- Enfermedad multisistémica tuberculosa
- Enfermedad de Behçet y Trombosis Venosa Profunda

2008

- Trombosis del seno longitudinal superior en una mujer joven
- Sarcoma granulocítico primario de las mamas en una adolescente
- Leishmaniasis Mucocutánea Recidivante tratada con Anfotericina B
- Linfoma Mesentérico

2009

- Paraganglioma con metástasis vertebral dorsal
- Nueva Influenza A H1N1: Presentación de 2 casos del Estado Bolívar
- Malformación Arnold-Chiari Tipo I
- Endocarditis infecciosa por *Streptococcus dysgalactiae subsp equisimilis*
- Síndrome de Wallenberg

2010

- Trombosis Venosa Profunda del miembro superior en un paciente con cetoacidosis diabética
- Aneurisma gigante de carótida derecha
- Hipogonadismo secundario a macroadenoma de hipófisis no funcionante

2011

- Carcinoma epidermoide recurrente en extremidades inferiores
- Paracoccidiodomicosis – Dos casos
- Fístula carotídea cavernosa asociada a Síndrome de secreción inadecuada de hormona antidiurética

2012

- Plasmocitoma solitario en región esternal
- Feocromocitoma en un adolescente con hipertensión arterial
- Pielonefritis enfisematosa en mujer con Lupus eritematoso sistémico
- Hemofilia A adquirida grave, secundaria a Sepsis
- Hiperparatiroidismo terciario: a propósito de tres pacientes con complicaciones diferentes

2013

- Mesotelioma maligno difuso primario de peritoneo
- Falso negativo de actividad de la enzima adenosin deaminasa (ADA) en líquido pleural y falso positivo de tomografía con emisión de positrones 18f-fdg en un paciente con tuberculosis miliar
- Osteomielitis por *Providencia rettgeri*

2014

- Síndrome Antisintetasa
- Síndrome de Dressler
- Síndrome POEMS

2015

- Síndrome de Noonan
- Tuberculosis Pericárdica
- Neoplasia sincrónica: adenocarcinoma de pulmón y carcinoma de células claras de riñón
- Coccidiodomicosis Diseminada: reporte de un caso en el Edo. Miranda
- Criptococosis pulmonar y meníngea, en paciente inmunocompetente
- Úlcera facial por Histoplasmosis en paciente con SIDA

2016

- Pérdida súbita de la visión en paciente con Síndrome Antifosfolípido primario. Abordaje diagnóstico y terapéutico
- Tromboembolismo pulmonar y comunicación interauricular tipo *ostium secundum*
- Mieloma múltiple IgA en paciente obstétrica

EDICIÓN DE LA REVISTA MEDICINA INTERNA DURANTE LOS AÑOS 1998 - 2018

2017

- Tuberculosis de la aorta ascendente con Enfermedad de Poncet
- Metahemoglobinemia adquirida inducida por fármacos antipalúdicos
- Toxicidad oftalmológica por hidroxiclороquina en paciente con LES
- Síndrome de Waterhouse Friderichsen secundario a meningococemia fulminante
- Meningitis de etiología mixta: tuberculosa y bacteriana por germen no identificado
- Hematuria macroscópica por Angiomiolipoma Renal en paciente con Síndrome de "Cascanueces" asintomático
- Virus de Inmunodeficiencia Humana - ¿estado de hipercoagulabilidad? Presentación de dos casos
- Caso inusual de Difteria Cutánea con Compromiso Mucoso y Síndrome del Vértex Orbitario
- Manifestación inusual de carcinoma neuroendocrino de células no pequeñas

2018

- Síndrome de Bazex: Acroqueratosis Paraneoplásica Secundaria a Cáncer de Próstata
- Linfoma No Hodgkin primario de Testículo
- Dermatitis Seborreica como manifestación cutánea de Sífilis Primaria en paciente con SIDA
- Encefalomiелitis Aguda Diseminada de etiología viral

Consensos

1999

- Consenso sobre Angina Inestable. Sociedades Venezolanas de: Cardiología, Medicina Crítica y Medicina Interna

2001

- Consenso Venezolano de Enfermedad Tromboembólica Venosa

2009

- IV Consenso de Enfermedad Tromboembólica Arterial y Venosa. Parte I
- Sociedades Venezolanas de: Cardiología, Medicina Interna, Cirugía, Neurología, Hematología
- IV Consenso de Enfermedad Tromboembólica Arterial y Venosa. Parte II
- Sociedades Venezolanas de: Cardiología, Medicina Interna, Cirugía, Neurología, Hematología, Ginecología y Obstetricia. Traumatología y Ortopedia, Anestesiología
- Guía de Práctica Clínica para la medición de Cuerpos Cetónicos en Sangre Capilar en el Diagnóstico y Control Metabólico de la Diabetes Mellitus. Sociedades Venezolanas de medicina Interna, Medicina Crítica, Anestesiología, Medicina Familiar, Medicina Física y Rehaabilitación, Cuidados Paliativos, Endocrinología y Metabolismo, Ginecología y Obstetricia, RSCMV

2012

- Primera guía de práctica clínica venezolana de atención al paciente con dolor neuropático (I parte) Asociación Venezolana para el Estudio del Dolor. Sociedades Venezolanas de: Anestesiología, de Medicina Interna, Neurología, Reumatología, Cuidados Paliativos, Endocrinología y Metabolismo, Neurocirugía, Medicina Física y Rehabilitación, Pediatría y Puericultura, Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas
- Primera guía de práctica clínica venezolana de atención al paciente con dolor neuropático (II parte). Asociación Venezolana para el Estudio del Dolor, Sociedades Venezolanas de: Anestesiología, de Medicina Interna, Neurología, Reumatología, Cuidados Paliativos, Endocrinología y Metabolismo, Neurocirugía, Medicina Física y Rehabilitación, Pediatría y Puericultura, Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas

2014

- III CONSENSO NACIONAL PARA EL MANEJO DEL PACIENTE CON DISLIPIDEMIA Sociedades Venezolanas de: Cardiología, Medicina Interna, Endocrinología, Puericultura y Pediatría, Fundación Venezolana de Cardiología Preventiva, Colegio Venezolano del Endotelio, Asociación Venezolana de Aterosclerosis, Asociación Venezolana para el Estudio de la Obesidad
- Consenso: Dislipidemia Aterogénica en Latino América: Prevalencia, causas y tratamiento Academia Latino Americana para el estudio de los Lípidos (ALALIP)